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意大利车企菲亚特与美国车企克莱斯

勒的“爱情长跑”终于在新年伊始开花结果。

1 月 1 日，菲亚特全球官网公布消息，

菲亚特已与美国汽车工人联合会的下属信

托 机 构 —— 美 国 自 愿 员 工 受 益 协 会

（VEBA）达成协议，菲亚特将以总对价 36.5

亿美元收购其所持有的克莱斯勒集团全部

41.4616%股权，该交易预计将于 2014 年 1

月 20 日或之前交割。

经历了无数波折，一手促成交易的菲

亚特首席执行官兼克莱斯勒集团董事长和

首席执行官马尔乔内（Sergio Marchionne）

终于在这场“危险的懦夫博弈”中胜出。

菲 亚 特 董 事 长 艾 尔 坎（John Elkann）

说：“从 2009 年我们开始重塑一个朝气蓬勃

的克莱斯勒的那一刻起，我就一直期待着

这一天的到来。”

对此，菲亚特动力科技管理上海有限

公司总经理余宁向《中国贸易报》记者表

示：“并购后的公司将成为市场遍及全球的

汽车生产集团。”

世界汽车巨头重新排位

在菲亚特与克莱斯勒的“缘分”中，有

一个人至关重要——马尔乔内。

据记者了解，在 2005 年出任菲亚特首席

执行官后不久，马尔乔内就说服通用汽车向

菲亚特支付 20 亿美元的资金，从而放弃执行

将旗下汽车部门出售予克莱斯勒的权利。

但如今，双方的地位已然发生了逆转，

转机就是那场旷世持久的金融危机。

受全球金融危机的冲击，美国三大汽

车巨头之一的克莱斯勒曾陷入破产危机，

并于 2009 年 4 月 30 日向纽约南区破产法院

递交了破产保护申请。同年，为拯救克莱

斯勒，菲亚特曾与之结成同盟。

自从 2009 年以来，菲亚特已经成为克

莱斯勒的多数股权持有者。2011 年，菲亚

特斥资 12.7 亿美元收购克莱斯勒另外 16%

的股份，5 亿美元收购美国财政部持有的

6 %的股份，1.25 亿美元收购加拿大政府持

有的 1.5%的股份，同时耗资 7500 万美元制

定股权收购协议。加上此次交易，菲亚特

将成功收购克莱斯勒。

其实，自 2004 年执掌菲亚特以来，马尔

乔内就希望创建一家能匹敌通用、大众和

丰田的全球汽车制造公司。“要想在全球化

的汽车行业生存下去必须具有一定规模。”

他多次强调建立跨国联盟的必要性。

如今，跨国联盟雏形如愿初现。据悉，

菲亚特并购克莱斯勒之后，将成为继丰田、

通用、大众、福特、现代、雷诺—日产之后，

全球第七大汽车制造商，菲亚特旗下的阿

尔法—罗密欧、蓝旗亚、玛莎拉蒂等品牌将

与克莱斯勒旗下的克莱斯勒和道奇等品牌

合作更加紧密。同时，菲亚特还可以利用

克莱斯勒在美国的渠道，将产品输送到美

国，扩大在美国市场的占有率。

一切才刚刚开始

虽然对克莱斯勒全数掌控的交易让马

尔乔内赢得了赞誉，但要实现业务的成功

运营，菲亚特似乎还有很长的一段路要走。

中投顾问高级研究员李宇恒对记者表

示，虽贵为全球知名汽车巨头，克莱斯勒当

前的经营状况却不比往昔，产销策略、市场

份额、品牌影响力均有大幅下降，菲亚特并

购克莱斯勒后仍将面临来自企业内部和行

业环境的巨大影响，资金链安全性、管理优

化、业务调整、生产线布局、市场策略等多

项工作都将给菲亚特带来巨大压力。

据计算，合并后的公司不仅会负担大量

负债（债务与股权比大约为 3.5倍），同时所处

行业也充满了挑战，如巴西经济放缓，欧洲市

场的汽车制造商仍面临困境。分析称，菲亚

特与克莱斯勒合并后可能寻求在美国上市，

北美作为新的核心市场，其地位将得到加强，

而意大利市场则将被进一步边缘化。

此外，无论是菲亚特还是克莱斯勒，在

中国市场的销售业绩也都乏善可陈。

“菲亚特和克莱斯勒的合作是典型的

‘抱团取暖’。”李宇恒说，“中国汽车产业高

速增长的周期正在过去，来自环保、油价、

收入、政策等多方面的影响将长期存在，汽

车产业将逐步进入下行周期，而混合动力、

纯电动汽车未来的发展前景不容置疑，菲

亚特若不在新能源汽车领域有所建树，恐

怕难以在中国市场翻身。”

而且，作为全球最主要的 SUV 生产企

业，“慢了不止半拍”的克莱斯勒却没有赶

上中国 SUV 销量增长最好的时代。

“从前年开始，马尔乔内就开始推进克

莱斯勒的国产化，但进程比较慢，这与克莱

斯勒本身的话语权较大有关。”汽车行业分

析师张志勇对记者表示，克莱斯勒在中国

的国产化进程并不尽如人意，但菲亚特百

分之百控股克莱斯勒以后，公司高层的意

见就能够尽快达到统一，对克莱斯勒 SUV

等车型的国产化带来极大的利好，促使其

进一步发挥自身市场潜力。

不过，菲亚特与克莱斯勒在中国市场

都有失败的“阴影”，二者属于重返中国市

场。所以，即使其在中国国产化的步骤会

借着并购的机会加快，要想根本扭转在中

国汽车市场目前的局面，仍需很长时间。

“从某种程度上看，它们要想在中国汽车市

场进入一线‘强势’品牌的行列，难度还是

非常大。”张志勇说。

蒙巴萨港是肯尼亚进出口货物的主要集散地，也是乌

干达、布隆迪、卢旺达、刚果（金）和苏丹等国货物的重要出

海口。中国路桥工程有限责任公司（以下简称中国路桥）

承建了蒙巴萨港 19 号泊位，这是该港 20 多年来完成的首个

大型扩建工程，对巩固其作为东非第一大港的地位具有特

殊意义。肯尼亚铁路年久失修、运力有限，去年 11 月 28 日

动工修建的从蒙巴萨港到首都内罗毕的“蒙内铁路”将极

大刺激该国经济发展，这也是采用“中国标准”为非洲国家

建设的第一条现代化新型铁路。肯尼亚港务局官员表示，

中国人为肯尼亚基础设施的升级做出了不可磨灭的贡献，

而这些对肯尼亚和东非国家具有战略意义的基础设施工

程会像 600 多年前郑和下西洋的壮举一样载入史册。

19号泊位——

每年为蒙巴萨港新增25万个集装箱的处理能力

“有了 19 号泊位，蒙巴萨港现在可同时接纳 3 艘超过

200 米长的大货船，这极大地降低了港口船只拥堵程度，缩

短了等待时间，巩固了蒙巴萨港作为东非第一大港的地

位。”肯尼亚港务局执行总经理哈米斯对记者表示。

由中国路桥承建的蒙巴萨港 19 号泊位是目前东非海

岸港口中港池最深的泊位，每年可为蒙巴萨港新增 25 万个

集装箱的处理能力。哈米斯说，港口运营能力的提升会给

港口带来更多的商机，创造更多的就业机会，这对肯尼亚

来说是非常有利的。

蒙巴萨港不仅是肯尼亚进出口货物的主要集散地，也

是乌干达、布隆迪、卢旺达、刚果（金）和苏丹等国货物的重

要出海口，新泊位的落成对促进东非地区经济一体化进程

有着特殊的意义。2013 年 8 月 28 日，包括肯尼亚总统肯雅

塔、乌干达总统穆塞韦尼和卢旺达总统卡加梅等在内的东

非国家元首和政要均出席了该泊位的启动仪式。

中国路桥蒙巴萨港 19 号泊位项目工程部经理吴青华

告诉记者：“刚来修建 19 号泊位的时候，经常能看到港区停

留着多艘等待装卸的货船，很多时候队伍甚至会延伸到外

海。肯尼亚港务局经常因为延误向货运公司支付赔偿，这

不仅降低了蒙巴萨港的利润，更重要的是对蒙巴萨港的口

碑产生负面影响。”而现在，记者放眼望去，在海面等候的

货船已经寥寥无几。吴青华告诉记者，今年 3 月，19 号泊位

一年的质保期也将结束，目前项目仅剩少数几名中方员工

和当地雇员处理扫尾工作。

人力资源助理杰克逊是仅剩的几名外籍雇员之一，他从

2011 年 7 月便开始跟进该项目，主要工作是招聘泥瓦匠、木

工、焊工、司机等当地雇员。他对记者说，和中国人一起工作

有很多收获。比如，公司的领导一直让他了解当地雇员工作

和生活上的困难，以帮助解决，这是公司人性化工作的体现，

保证了项目工作组的凝聚力。他认为，这也是项目能够提前

完工的一个重要原因。他高兴地告诉记者，由于工作能力出

色，该项目结束后他将留用，继续为中国路桥承建的蒙巴萨

—内罗毕铁路（以下简称蒙内铁路）项目组工作。

蒙内铁路——

运营后效率将大幅提升，运输成本也将降低60%

肯尼亚现有铁路是英国人在其殖民时期修建的，技术

标准低且年久失修，平均货运时速低于 30 千米/小时，列车

出轨事故频发，货物安全得不到保障。目前铁路每年仅承

担约 160 万吨的货运量，铁路货物运输在肯尼亚整体运输

业中的比重仅占 7%，完全丧失了铁路作为货运大动脉的地

位。而客运方面，现有旧铁路的运输比例还不到 2%。

由于现有铁路运力有限，从蒙巴萨港向内罗毕运输货

物主要依赖公路。记者采访时乘坐的车辆被“夹击”在集

装箱大卡车前后，行驶极其缓慢。司机哈伯特说：“从蒙巴

萨港区往内罗毕方向 3 千米左右的路程，节假日货运停止

的时候不到 20 分钟就能走完，工作日却需要两个多小时。

有的货运车辆超载，路面早已被压得坑坑洼洼。路面货运

速度慢，也直接降低了蒙巴萨港的吞吐量。”

在这种情况下，“蒙内铁路”的修建对于刺激肯尼亚本

国经济具有特殊的意义。2013 年 8 月 19 日，肯尼亚总统肯

雅塔对中国进行国事访问期间，中肯两国元首共同见证了

该项目融资备忘录的签字仪式；同年 11 月 28 日，肯雅塔宣

布工程正式动工。按计划，“蒙内铁路”未来还将连接乌干

达、卢旺达等东非国家，成为连通东非各国的“大动脉”，这

将为东非一体化进程提供坚实的基础设施保障。

中国路桥肯尼亚办事处副总经理熊仕伶对本报记者

表示，“蒙内铁路”按照计划将于 2018 年前正式投入运营，

运营后肯尼亚的货运效率将大幅提升，运输成本也将降低

60%。在客运方面，从蒙巴萨到内罗毕的时间将从目前的

15 小时缩短到 4 小时。该项目还将为肯尼亚创造数以万计

的就业岗位，使肯尼亚国内生产总值提高约 1.5 个百分点。

哈米斯说，早在 600 多年前，中国伟大的航海家郑和下西

洋时就曾在蒙巴萨港留下了中国人的足迹。如今，中国人的

足迹已经遍布肯尼亚全国，而他们为肯尼亚基础设施的升级、

为肯尼亚到2030年初步实现工业化将作出不可磨灭的贡献。

菲亚特收购克莱斯勒 排全球第七
■ 本报记者 徐淼

跨国聚焦

兴港筑路 肯尼亚迎来“中国制造”

■ 倪 涛

据媒体报道，福特去年在华销量

同比大幅攀升 49%至 93.6 万辆，首次

在年销量上超过丰田汽车。2013 年

12 月，福 特 在 中 国 市 场 批 售 销 量 为

9.4838 万辆，在 2012 年 12 月 7.051 万

辆的基础上，同比大涨 34.5%。去年

全 年，福 特 在 中 国 销 售 了 93.5813 万

辆，而 2012 年为 62.6616 万辆，同比增

幅高达 49.3%。福特在华乘用车合资

企业长安福特汽车去年批售销量达

67.8951万辆，创新高，同比 2012年暴涨

62.2%。福特在华商用车投资企业江铃

汽车 2013 年批售销量也创下新纪录，

全年销量增长 15%至 23.0006 万辆。福

特去年增持了江铃 2%股权，使所持股

比增至 32%。进口车是 2013 年福特中

国的拓展重点之一，新增了福特福克斯

ST、福特嘉年华 ST、和福特探险者，加

上之前引进的福特锐界，这四款进口车

型全年销量达到 2.6856 万辆，较 2012

年的 8108辆骤增 231%。各大主力车型

中，以福克斯销量最高，全年从 29.636

万辆提升 36.2%至 40.364 万辆。

福特去年在华销量增49%
击败丰田

2013 年 11 月 初 ，中 国 民 航 局 在

北京专门召开了研讨会，提出要通过

一系列简政放权鼓励低成本航空的

发展。政策利好和市场竞争双重作

用下，中国今年将迎来一波低成本航

空筹建热潮，飞机制造商们已经对此

虎 视 眈 眈 。 2013 年 12 月 中 旬，波 音

在上海举办了一场专门的产品说明

会 ，对 2013 年 6 月 启 动 的 787-10 进

行了详细介绍。波音民机集团东北

亚区市场总监 Darren Hulst 还补充了

一 点 ：由 于 其 效 率 可 媲 美 单 通 道 飞

机，787-10 将 是 一 款 非 常 适 合 低 成

本航空的宽体机。为在中国这一庞

大市场竞争中取胜，波音、空客两大

飞机制造商接地气的营销策略层出

不穷。空客不久前在宣传 A330-300

区域机型时就表示，这款增加载客量

的宽体机将有利于航空公司减少班

次，缓解航班拥堵；随着中国多家航

空公司在远程国际航线上展开新一

轮 布 局，波 音 也 适 时 提 出 了 787-10

有利于新开辟航线盈利的观点。

2006 年进入中国的护肤品牌卡

尼 尔，刚 见 到 了 2014 年 的 阳 光 就 被

欧莱雅集团果断地摘了下来。近日，

记者获悉，全球最大化妆品集团欧莱

雅决定取消旗下卡尼尔品牌所有产

品在中国内地市场的销售（涵盖多款

男式、女式护肤品）。突然宣布启动

品牌退出，看似出人意料，实则这一

决定在 2013 年 7、8 月份就已经在欧

莱雅内部酝酿。“此次遭遇职位变动

的卡尼尔中国区员工超过 100 人，涉

及管理、销售等多个部门。不过欧莱

雅公司已给每个员工以全新的集团

内部职位以供选择，去留都尽可能给

予保障。”欧莱雅中国区副总裁兰珍

珍向记者表示。尽管欧莱雅连续多

年在中国区业绩呈现两位数增长，然

而随着本土护肤品牌的迅速崛起与

消 费 驱 动 放 缓 的 宏 观 背 景 ，诸 如 宝

洁、欧莱雅等外资品牌引入新品牌的

速度有所放缓已是不争的事实。

（本报综合报道）

波音空客
在华拼低成本航空

卡尼尔退出中国内地
欧莱雅重新洗牌

跨国经营

停靠在蒙巴萨港停靠在蒙巴萨港1919号泊位的大货船正在卸货号泊位的大货船正在卸货


